

La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NUM. 517

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.— Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Martes 13 de Octubre de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Coso alto, núm. 33, piso bajo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados,
precio convencional.

No se devuelven originales



EL NIÑO

Rafael Arsac y Gil

Subió á la Gloria en el día de ayer
Á LOS DOS AÑOS DE EDAD

Sus apenados padres y hermana,

Participan á sus amigos y re-
acionados tan grande y sensible
pérdida.

Huesca 13 Octubre 1897.

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—Santos Eduardo, Marcial,
Teófilo, Venancio y Daniel.
SANTOS DE MAÑANA.—Santos Calixto, papa,
y Evaristo.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Ca-
tedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.
En el convento de San Miguel á las seis y
cuarto de la mañana misa rezada.
La Hora Santa en San Vicente el Real de
cinco y media á seis y media de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguien-
tes disposiciones:

Gobernación.—Reales decretos admitiendo
la dimisión que del cargo de subsecretario de
este ministerio ha presentado D. Francisco
Javier González de Castejón y Elio, marqués
del Vadillo, y nombrando para dicho cargo á
D. Fernando Merino y Villarino.

—Real orden resolviendo que los honorarios
que por reconocimientos de mozos perciben
los médicos civiles de las comisiones mixtas
se entienda que los cobran por el reconoci-
miento total ó efectivo.

Ultramar.—Real orden aprobando la tarifa
general de Correos para las islas de Cuba,
Puerto Rico y Filipinas.

Guerra.—Real orden llamando al servicio
activo de las armas á los reclutas del cupo de
Ultramar pertenecientes al presente año, de-
biendo efectuarse la concentración en las res-
pectivas zonas el día 20 del mes actual.

La política liberal en Filipinas

(De La Epoca.)

Una frase auténtica del Sr. Sagasta, varios rumores circulados por la prensa *jingo* de Madrid, y pronto desmentidos, y un hecho cierto: el de haber sido ofrecido el mando superior del archipiélago al general Martínez Campos, quien, con muy buen acuerdo, lo ha rehusado, es todo cuanto el público conoce respecto de la política que la nueva situación se propone aplicar en las posesiones españolas del remoto Oriente.

Hay, además, las deliberaciones del Consejo de ministros de ayer, con motivo del último despacho del general Primo de Rivera dando cuenta de nuevos escar-

mientos sufridos por los rebeldes en Pangasinán y La Laguna, con pérdida que excede de 243 muertos, sin contar sobre cien presentados en Nueva Ecija; pero se necesita proceder muy de ligero para fundar sobre noticias que demuestran que la agonizante rebelión tagala es perseguida activamente, así como que bastan los recursos propios del archipiélago para mantener aquel ejército en el pie más conveniente, airados acuerdos de relevos y de envío de refuerzos europeos en grande escala.

Fijémonos en la frase pronunciada por el Sr. Sagasta, porque ella nos dará la explicación de las imprudencias y de las ligerezas que van apuntando en la política del gobierno liberal en Filipinas, las que pueden dejar atrás las cometidas por el mismo en Cuba.

La frase es la de «révolución latente», empleada por el Sr. Sagasta para describir el estado político y militar del archipiélago. Con ella se equipara á Filipinas con la isla de Cuba; cosas por todo extremo distintas y diversas; se desconoce la gran importancia que en las primeras tiene el elemento genuinamente español, el efecto moral producido por tantas victorias conseguidas sobre la insurrección y por la prontitud y la energía con que la madre patria ha acudido á defender su soberanía.

Asimilar el movimiento tagalo, que es una excepción reducida, al cubano, como lo hace el Sr. Sagasta al emplear la frase citada, y como lo revelan los actos todos del gobierno que preside, es demostrar que no se conoce bien el primero y caminar derechos á grandes errores.

En Filipinas no hay partidos políticos, ni organización, ni ideas generales, ni el espíritu separatista que animó á la asistencia de los tagalos de Cavite es comparable con el de los rebeldes cubanos, ni participa en él la inmensa mayoría de los indígenas. Tampoco revistió aquel movimiento carácter internacional, hallándose aislado desde el primer momento y no llegando á inspirar la menor simpatía á nación alguna de Europa ó de Asia. El rumor de que en las costas de Luzón se habían verificado alijos de armas y material de guerra ha tenido que ser desmentido por los mismos que lo propalaron con objeto de provocar el relevo del general marqués de Estella, que así comienza á vivir la situación liberal, haciéndose, por ligereza, cómplice de los que en la Península viven y medran destruyendo el prestigio de los generales en jefe.

¿Qué mayor prueba de la ligereza que censuramos que el hecho de haber sido ofrecido el cargo de gobernador superior y general en jefe del ejército del archipiélago, sin estar vacante ninguno de los dos y antes de que el Consejo de ministros llegara á examinar la situación de Filipinas al general Martínez Campos?

No habiendo aceptado el último, como hemos dicho, aplaudiéndolo los *jingos* y los ministeriales indican al general Chinchilla, anunciando que el relevo del marqués de Estella ha sido tan sólo aplazado por unos días.

Y no se diga, pretendiendo fundamentar una resolución impolítica, como opuesta al interés nacional, que el gobierno necesita también en aquel mando una autoridad que esté identificada con él, porque esa sombra de argumento no servirá más que para probar que los señores Sagasta y Moret confunden, como hemos dicho, á Filipinas con Cuba, hasta no acertar á diferenciarlas; pues en las

primeras no existen cuestiones constituyentes que resolver, ni reformas políticas que aplicar, ni espíritu autonomista ni partidos organizados; de manera que allí no puede hacerse otra política más que la española, para representar la cual tiene antiguos y notables títulos el marqués de Estella.

Un diario de la mañana, que no figura en la prensa *jingo* de la Puerta del Sol, acude en disculpa de las imprudencias del gobierno en el asunto de los mandos superiores de Ultramar, aduciendo que en los últimos telegramas del general Primo de Rivera se reconoce la necesidad que tiene aquel ejército colonial de refuerzos, y se propone que los que ahora allí se organicen sean, en su mayor parte, indígenas, compuestos de voluntarios y de soldados cumplidos, con instrucción militar. El citado diario, en obsequio al general Polavieja, cuya amistad cultiva, sostiene que se necesitan refuerzos, pero que han de ser de soldados europeos y en crecido número.

Es decir, lo que se rechaza para Cuba, formulando un cargo injusto contra la política del Sr. Cánovas del Castillo, se pide abiertamente para Filipinas, que tiene un presupuesto mucho menor que aquella, y que interesa mucho al país no agravar y comprometer, para que no vengam también los intereses de aquella deuda colonial á pesar sobre el Tesoro exhausto de la Península.

En suma: que el gobierno Moret-Sagasta no tiene política alguna respecto de Filipinas, á quien asimila en todo á la isla de Cuba, como no sea la de dar satisfacción á la prensa *jingo* de por acá, desprestigiando y relevando sin suficiente motivo á un general más; que tal es el instrumento de propaganda mercantil de dicha prensa, con el que trata de llenar el hueco que dejaron el doctor Garrido y las pildoras Holloway.

Y así como el Gabinete monocromo del 4 de Octubre camina á la ventura en materia de política colonial, impulsado por la máquina de *El Imparcial* por delante y por la del *Heraldo* por detrás, es muy de temer que suceda lo propio en el movimiento del personal diplomático que, según vemos publicado, está al caer. Hay quien añade que se ha consultado ya al gabinete de Washington si considera como «persona grata» para aquella Legación al Sr. Muruaga, cosa que nos parece dudosa, porque tal vez no fuese tan satisfactoria como debemos desear la respuesta.

También en este asunto, muy importante, el interés nacional parece desterrado; porque se prescinde de los grandes servicios prestados en aquel cargo por el Sr. Dupuy de Lome, de su competencia y del respeto y estimación que en los Estados Unidos ha sabido inspirar. Sería un error y una falta política el privarse el gobierno del auxilio de tan excelente funcionario; mas al paso á que va aquél, y con los guías á que se ha entregado, no hay error que no pueda adjudicarsele sin incurrir en temeridad.

Política y prensa

De *El Nacional*:

«Desde que, por dictamen de Weyler, se celebraron en Cuba las elecciones de diputados á Cortes, el llamado partido reformista viene combatiendo sañudamente á dicho general. Ha sido tan ostensible la campaña de los reformistas contra Weyler, que nos excusa de citar

ejemplos. En la conciencia de todos está, por consiguiente, la convicción de que los testimonios de esa procedencia, cuando se trate de Weyler, deben figurar entre los más recusables, no sólo por lo que han hecho en su contra, sino por los móviles en que se han inspirado.

Codicias no satisfechas, porque una buena política colonial impedía fomentar la vida de tres agrupaciones distintas, indujeron á ese partido—salvas honrosas excepciones—á confundirse solapadamente con los que de un modo más franco combatían á Weyler desde la emigración ó desde la manigua.

Con estos antecedentes no hay que decir la fe que debe merecer á las personas imparciales el telegrama que ayer publicó *El Liberal*, firmado por un redactor del *Diario de la Marina*.

Es un tejido de embustes y hasta sin esa firma sospechosa bastaría su lectura para desecharlo; tales y tan imposibles enormidades cuenta por desvirtuar la importancia de las manifestaciones celebradas en honor de Weyler. Aun suponiendo que sólo concurrieran á ellas 3.000 personas, como afirma ese corresponsal que no las habrá contado escrupulosamente, nos parecen muchas personas para que hayan ido por amenazas de muerte ó por dinero. ¡Qué ridiculez y qué infamia!»

—De *El País*:

«Continúan los preparativos para la marcha del general Blanco.

En el ministerio de Ultramar á cuyo frente se halla un hombre de inspiraciones rápidas se aprovecha el tiempo á fin de torcer el curso de las fatalidades que pesan sobre nuestra patria y no se escatiman los medios ni se eluden los sacrificios con tal de hallar pronto una solución á los asuntos de Cuba.

Discrepa el Sr. Moret de su insigne jefe en que éste todo lo fia á la pasividad mientras aquél tiene por característica la actividad. De los achaques del viejo Sagasta hay que esperar poco, de la actividad de Moret mucho, siempre que la encauce en los límites prudenciales á que le obliga nuestra especial y triste situación.

No olvide el Sr. Moret que nos jugamos la última carta en Cuba y que aunque todavía el país hará el último y supremo esfuerzo para entregar dinero y dar lo más vigoroso de la juventud española; pero no hay que seguir explotando la fibra patriótica, pues se halla cansada por haber consumido ya una gran parte de la fortuna nacional y por existir en el seno de muchas familias el luto, el desconsuelo y la desesperación.

Los momentos son de prueba y exigen soluciones, éxitos, firmeza y mucha actividad.

¿Reunirá el Sr. Moret esta suma de condiciones? Es la pregunta que nos hacemos.

Adversarios y amigos reconocen en el Sr. Moret aptitudes muy comunes; pero al mismo tiempo le acusan de ligero y poco reflexivo. Nosotros, sin añadir ni quitar nada al juicio de los demás, pensamos que en vista de las circunstancias ha de recobrar el nuevo ministro todo el aplomo necesario para resolver los difíciles problemas que dependen de su departamento y fundamos nuestra opinión en que ahora más que nunca se halla expiado por amigos y enemigos, quienes no le perdonarían la más ligera falta.

Moret en Ultramar—se ha dicho por algunos de sus amigos políticos—es un peligro y el ministro obligado debió ser

Gamazo. Cuando á esto se atreven los que comulgan en el mismo credo y tremolan la misma bandera, júzguese lo que pensarían los enemigos del Sr. Moret en el caso de que fracasara en el plazo de vida concedido al actual gabinete.»

Carta de Madrid

12 de Octubre de 1897.

Y siguen los murmullos. Ya no son las clases productoras de Cuba las que apoyan á Weyer, ya no son tampoco los voluntarios sus defensores, ni sus cariñosos paisanos los mallorquines, ni las clases todas de Bilbao, le apoyan los catalanes, se elevan mensajes por los gallegos, se censura el relevo en los cafés y en la prensa sensata, de oposición, neutra y de todos los colores, exceptuada una parte cuyos fines son conocidos, se augura mal; se piensa lúgubramente sobre el porvenir, llegando la prensa militar á tal extremo de calurosa defensa del general Weyler, que hasta deja ver para el regreso del general sucesor que al tiempo fiamos acontezcan ó no. Con esto se patentiza la irreflexiva medida del gobierno, los recelos, las desconfianzas que merece su soñada y prometida autonomía, la alarma de que Blanco en Cuba sea peor que en Filipinas, y esto trae soliviantados á los espíritus españoles, y con razón se preocupan los mismos liberales de que surta efectos temibles un relevo que ha rechazado Cuba española y que rechaza España entera. Siendo la clave de la última crisis ese relevo, constituyendo el nudo gordiano de la misma, debemos seguir á la opinión encauzándola en un sentido que tuerza el concepto impuesto en una parte del pueblo, del verdadero alcance y significado del relevo. Es este el primer y más trascendental paso hacia la independencia ó pérdida de la isla; misión nuestra es narrar los pros y los contras para que el público juzgue, que desgraciadamente pronto vendrán las desgracias á confirmar nuestras apreciaciones.

La cuestión de nombramiento de gobernador de Zaragoza da mucho que hacer al Sr. Moret, tanto, que es casi seguro no va Moncada, habiéndosele designado para un alto cargo en Ultramar, y así se dará el caso de que el actual interino D. Simón Varanda prolongue su interinidad, que bien pudiera llegar hasta las elecciones, en cuya época se le nombraría senador.

Mucho se reúnen los consejeros responsables, pero poco llegan á acordar; ¿á qué obedece ese fenómeno? Recuérdese que está bantizado de *cuyo* este ministerio; que no ha nacido con unidad ni con asentimiento; véase que el ministro de la Guerra se ha resistido mucho en la cuestión Weyler; que los altos nombramientos tropiezan con sendas dificultades y la vida del ministerio no será muy larga. Bien hacen circular que las Cortes se disuelven pronto para reunirse en Febrero las votadas en Enero, pero el hombre propone y Dios dispone. No puedo ser más explícito.

Lo que no ha pasado desapercibido es que tanta baralata para destituir á Primo de Rivera y no se atreven á realizarlo así. ¿Es que con este gobierno ni los generales ni los soldados se prestan á exponer su vida por la patria? Grave síntoma sería ese, pero indudablemente el apoyo de la opinión, el prestigio de su programa lo han de ver si acaso trataran presto de alguna operación de crédito. Ello será, porque el tiempo no falla.

En este momento se está celebrando Consejo de ministros en el que se trata de la cuestión del personal; pero otro asunto acerca del cual han guardado hasta última hora gran reserva los ministros es lo que más preocupa á los consejeros; se refiere al relevo de Primo de Rivera, asunto que tenían descartado y aplazado para más adelante.

Deben los ministros haber encontrado materia suficiente que les sirviese de base para tal acuerdo ó recibido noticias del archipiélago filipino cuando con tanta urgencia se ocupan de una cuestión que parecía no tener la importancia que se la da en estos momentos.

EL CORRESPONSAL.—S. R.

Región

Zaragoza

El jueves á las cinco de la tarde se verificará en el teatro principal el festival-concierto que hemos anunciado á beneficio del célebre cantador José Moreno.

El programa es muy notable, y en él figuran el intermedio de *Cavalleria Rusticana* por la rondalla del Sr. Orós, melodías y piezas de canto por la Sra. Ortiz y el Sr. Serra, un *pot-pourri* de aires nacionales y jotas aragonesas por Sola, Lapuente y Moreno.

La jota con que finalizará la tercera parte, será bailada por las niñas Martina Tena y Juana Jiménez, de cinco y siete años, sirviéndoles de pareja su maestro Sr. Tené Burillo.

—La benéfica sociedad El Ruido ha socorrido á los soldados regresados de Cuba Bernardino Paris Aznar, de San Juan de Mozarrifar, Andrés Pérez Javierre, Jacinto Lobaco San; chez y Vicente Sesé Guardiola, de Zaragoza, y Pascual Isaac Zausac, de La Almolda, entregándoles al primero 75 pesetas y diez á cada uno de los que al citado acompañan.

Repatriados los cuatro y declarado inútil por enfermedad aquél, quedan los cinco altamente agradecidos por el socorro recibido de la benéfica institución zaragozana El Ruido.

—La festividad religiosa celebrada en la basílica del Pilar ha resultado solemnisima.

Ha oficiado de pontifical en la Misa el ilustrísimo señor Obispo de Huesca, D. Mariano Supervia, ayudado de los canónigos señores Gamiz y Baldosinos y del arcediano D. Florencio Rodríguez.

Se ha cantado á grande orquesta la Misa del maestro Lozano, con el gradual de Viscasillas.

A dicha festividad ha asistido el Ayuntamiento en corporación y gran número de fieles.

La oración sagrada, á cargo del magistral de esta Metropolitana, D. Vicente Cardenal, ha sido elocuente.

—La Depositaria provincial ha hecho entrega de 18.000 pesetas, con destino á las amas del Hospicio, cuyo pago debe haberse abierto hoy.

Notas del día

De conducta enérgica califican los liberales el relevo del general Weyler y el anunciado y aplazado del general Primo de Rivera.

Dijeran que el gobierno actúa con paso de tortuga y el calificativo sería duro como la concha del anfibio, pero muy propio.

Y si la energía queda circunscrita á lo que primeramente apuntamos, resulta que la situación dominante marcha de común acuerdo con los separatistas de Cuba, los laborantes de los Estados Unidos y los filibusteros de Paris, México y Santo Domingo.

¿Qué quiere el gabinete Sagasta-Moret? Quitar á Weyler de la isla de Cuba.

¿Qué quieren los insurrectos y sus patrocinadores los yankees? Que desaparezca de aquel terreno el soldado *funesto* para la causa de la independencia de Cuba. Que salga de la Antilla el que ellos llaman *feroz y sanguinario*, único que hasta hoy desde los comienzos de la insurrección, ha sabido tener á raya á los enemigos de la patria y de la soberanía nacional.

¿Hace falta más? Si, falta que el pueblo sepa que toda esa cáfila de calumniadores del ilustre caudillo, *jingoes* que viven en nuestro mismo suelo y que se llaman liberales, son aplaudidos por sus colegas que celebran con banquetes la caída del general Weyler. Lo mismo que el cazador se alborozaba cuando ve la pieza segura.

La opinión leal en Cuba y en la Península ve con tanto disgusto como temor el relevo del marqués de Tenerife: entretanto los laborantes se regocijan por el suceso que viene á facilitarles el logro de su desmedida ambición.

Este es el mejor comentario que puede hacerse á los elogios que por tal medida le han prodigado al gabinete Sagasta-Moret los adversarios y detractores del prestigioso general relevado.

Los mismos que hicieron regresar á España dos generales, vencidos y humillados, sino por falta de pericia y táctica militares por dualismo político y fines de utilidad, propios, personales, hácenlos instrumento de confianza y los envían barajados á las campañas en las que recientemente merecieron tan acre censura de la prensa liberal, que los inutilizaba para seguir en el mando de Cuba y Filipinas.

¿Qué tal?...
Lo mismo que ahora se ha hecho con el general Weyler. Lo que harán siempre los liberales cuyo exclusivismo con-

siste en demoler prestigios que luego han de necesitar.

Dice la prensa de Madrid de ayer, que han cumplimentado á S. M. la Reina los generales Beránger, Borrero, Alaminos, Echagüe, Canellas, Ezpeleta, Teherán, Aznar, Manglano, López Pinto, Bernal, Montero, Fandenes, Barraquer, González Parrada, Orozco, Mata y los que son jefes de sección del Ministerio de la Guerra.

En los círculos políticos, ha llamado extraordinariamente la atención el hecho de que hayan desfilado por delante de la soberana, veinte generales en un solo día, y se dice si podrá ó no tener relación con el disgusto que se observa entre el Estado mayor general del ejército, por la vinculación de los mandos superiores de Cuba y Filipinas, en determinados generales, que, fracasados recientemente, el acudir de nuevo á los mismos, constituye la más solemne manifestación de la falta de fe y confianza en otros generales prestigiosos y de brillante historia, que no se avienen á las pretericiones de que son objeto.

Tal vez sea este un asunto que dé mucho juego dentro de un periodo de tiempo, no muy largo, y acaso el más grave y difícil entre los muchos que han de presentarse al gabinete liberal.

Nuestro querido amigo D. Antonio Arzac pasa por la inmensa pena de haber visto morir á su hijo Rafael, precioso niño de dos años.

Desearnos á los desconsolados padres la resignación necesaria por la desgracia que les aflige.

Se ha establecido en la calle de Ramiro el Monje, esquina á la de Cuatro Reyes, el inteligente y laborioso industrial D. Emilio Sahún Osanz.

La tienda nueva de «Ultramarinos y géneros del país» ha sido instalada con especial esmero é irreprochable gusto, conforme á las mejores de su clase y surtida de los principales almacenes y fábricas nacionales y extranjeras.

El dueño del citado establecimiento obsequiará á los parroquianos con caprichosos y variados objetos de cristal y loza fina que están expuestos al público en el bien presentado escaparate.

En suma, una tienda que será favorecida por los oscenses que sabrán apreciar las excelencias del buen servicio de la casa.

Felicitemos al Sr. Sahún y le auguramos prosperidades en su industria.

Solemne Triduo que á la admirable Virgen seráfica, mística doctora de la Iglesia, reformadora del Carmelo, Santa Teresa de Jesús celebrará la Archicofradía de sus Hijas y de María Inmaculada en la iglesia de Religiosas Dominicas desde el día 15 al 17 de Octubre del presente año.

Por la mañana, todos los días del Triduo, se celebrará á las ocho Misa rezada.

A la tarde, desde el día 15, los cultos darán principio á las cinco y cuarto por el orden siguiente: Exposición y estación del Santísimo Sacramento, Santo Rosario, lectura del Triduo, motete, sermón sobre algunas de las virtudes que más resplandecieron en la Santa, y gozos cantados por las educandas del Colegio de Santa Rosa, con acompañamiento de harmonium, terminando con la plegaria ó himno y reserva.

Será orador del Triduo y Fiesta principal el R. P. Melchor Planes, S. J.

El 17, domingo, en la Misa de ocho, será la Comunión general para las Asociadas y cuantos gusten asistir; y á las diez y media, se celebrará la fiesta principal con Misa solemne, estando de manifiesto S. D. M., y asistencia de la Capilla de la Catedral.

El día 18, á las siete y media, se cantará Misa de aniversario en sufragio de las asociadas difuntas.

Las Hijas de María Teresianas podrán ganar el día de Santa Teresa la Indulgencia plenaria que tienen concedida por Estatuto, previa confesión y comunión. Además el Ilmo. Sr. Obispo diocesano concede 40 días de indulgencia á todos los fieles que asistan con las debidas disposiciones á cada uno de los referidos actos.

La *Gaceta* ha publicado un decreto por virtud del cual se consideran como propietarios de sus cargos respectivos, no pudiendo ser separados de ellos sin previo expediente en que informe la junta de gobierno de la Audiencia provincial en

que ejercen sus funciones y se oiga al interesado, los vicesecretarios interinos de dichas Audiencias, que habiendo obtenido calificación favorable del presidente respectivo reunan ó completan en lo sucesivo las circunstancias que expresa el artículo 26 de la ley de presupuestos de 29 de Junio de 1890.

Dícese que el general Weyler á su regreso de Cuba quedará en las Baleares en situación de cuartel.

El pueblo de Mallorca prepárale un grandioso recibimiento.

El gobierno de Sagasta enviará á Filipinas 25 000 hombres de refuerzo.

¿Esta es la repatriación cacareada?

Han sido nombrados gobernadores civiles para Zaragoza, Huesca y Teruel, respectivamente, los Sres. Labastida, Martín Berganza y Galán.

Capellanes de la Armada:

El provicario general castrense y obispo de Sión, por edicto de 5 del actual, convoca á oposiciones para proveer en su día, por turno y conforme ocurran vacantes, diez plazas de capellanes segundos de la Armada.

Los ejercicios de oposición consistirán:

- 1.º Examen de Teología moral por espacio de treinta minutos.
 - 2.º Idem de Teología dogmática é Historia eclesiástica, que durará igual tiempo.
 - 3.º Idem de Hermenéutica, Patrología y Oratoria Sagrada, ó bien de Derecho canónico, por el mismo tiempo.
 - 4.º Una disertación en latín por espacio de media hora, con puntos de veinticuatro, sobre el tema dogmático que tocare en suerte y contestación á los argumentos, de quince minutos cada uno, que le presenten dos de los aspirantes.
 - 5.º Un discurso en castellano, por espacio de treinta minutos, sobre el tema de los Evangelios que la suerte designe.
- También se tendrán en cuenta los informes acerca de la vida y costumbres de los aspirantes.

Por orden de la Dirección general del ramo, se ha dispuesto que los impresos timbrados de la Renta de Aduanas excepto los «manifiestos y sus centros», sean sellados con el de Administración.

Los señores comerciantes y agentes de Aduana, que tengan en su poder documentos á falta de este requisito, pueden llenarlo en el término de seis días, contados desde el en que se publique el anuncio en el *Boletín oficial*, teniendo en cuenta que pasado el plazo no será admitido ningún documento para sellar.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publicó una Real orden disponiendo que el día 20 del actual se reconcentren en sus respectivas zonas los reclutas del cupo de Ultramar.

La concentración de los reclutas del cupo de la Península se efectuará en la forma que se designa en la citada disposición, y oportunamente se designará el número de reclutas del citado cupo que deben incorporarse á cada cuerpo y las zonas en que habrá de hacerse la elección para los cuerpos.

Como la ley de reemplazos previene que la incorporación á filas se verifique después del 1.º de Noviembre, si bien se conceden por la misma ley atribuciones al gobierno para anticipar dicha incorporación, se ve que el general Correa, de acuerdo, sin duda, con los Sres. Sagasta y Moret, ha creído necesario hacer uso de esas facultades, anticipando en diez días la fecha indicada con respecto á los mozos del cupo de Ultramar.

La Real orden añade que los reclutas serán incorporados proporcionalmente á los cuerpos de Infantería de guarnición en sus respectivas regiones, y estos cuerpos les proveerán de las prendas de vestuario que se usan en los distritos de Ultramar y el chaleco de Bayona, con cargo á los presupuestos de los distritos á que son destinados, que se formularán á la caja general de Ultramar, facilitándoles capotes mientras estén en filas.

Previénese también que los capitanes generales cuiden que los cuerpos dediquen el mayor celo y la necesaria actividad para la más pronta instrucción militar de estos reclutas, dando cuenta al ministerio de la Guerra el día en que la hayan terminado.

Advertimos al público ponga mucho cuidado en los billetes falsos del Banco de España de 100 pesetas fecha 1.º de

Junio de 1889 y busto de Goya que, según hemos sabido, circulan en algunas plazas. Con un poco de estudio, notará el observador que sus tintas y grabados son ordinarios comparados con los legítimos, y el tejido de hilo que llevan, está como pegado a la vuelta del billete, puesto que se levanta ó desteje con facilidad, lo cual no ocurre con los billetes buenos ó legítimos.

Las disposiciones acordadas por la Compañía arrendataria de pólvora y explosivos, que interesa á los cazadores dicen así:

«No se podrá fabricar ni vender pólvora ni cartuchería cargada, ni explosivos, más que en las fábricas y expendedurías autorizadas por la Compañía.

Se permitirá, no obstante á los cazadores, que carguen y pongan el fulminante ó pistón en los cartuchos, siempre que estén descargados, no tengan ninguna de las materias objeto del arriendo, y que los cazadores adquieran de la Compañía arrendataria las pólvoras y fulminantes necesarios para la carga de la cartuchería, y que ésta no sea objeto de comercio bajo ningún pretexto.

Los cazadores que quieran usar de dicho permiso, no podrán tener en su poder más de 200 cartuchos cargados, ni más de 5 kilos de pólvora negra ó 2 de pólvora blanca.»

De todas partes

En el depósito de cadáveres de Torrero existe sin enterrar, por orden judicial, el cadáver de una joven de 17 años de edad que, según se dice, ha fallecido envenenada.

Las vísceras del referido cadáver van á ser depositadas en vasos de cristal, para examinarlos detenidamente.

El Juzgado de San Pablo entien le en el asunto.

En un artículo sobre la rabia, habla un periodista de la medida adoptada recientemente en Inglaterra contra todos los perros procedentes del extranjero.

La medida de que se trata tiene fuerza de ley, á partir del 15 de Septiembre. Desde este día en adelante ningún perro podrá entrar en el Reino Unido sin un permiso expedido exprofeso por el ministro de Agricultura de Inglaterra.

Las solicitudes de permiso deben dirigirse por escrito á la secretaria del ministerio, situada en el núm. 4, *White Hall Place*, Londres, S. W. debiendo acompañarlas una declaración firmada por el propietario del perro ó su delegado.

En dichas solicitudes ha de constar: 1.º, la descripción del perro y color del pelaje; 2.º, su país de origen; 3.º, el puerto de desembarque; 4.º, el punto donde ha de dirigirse el can después de desembarcar, á fin de que le observen, y el camino que ha de seguir para llegar á él.

Una revista de Historia Natural acaba de realizar un cálculo aproximado del número de lobos que existen en el imperio de los czares. Al parecer, son unos 175.000.

Desde luego sería demostrar una curiosidad inoportuna tratar de saber cómo se ha obtenido esa cifra y por qué procedimiento se ha hecho el recuento de esos cuadrúpedos, cuyo trato con el hombre es poco íntimo; pero, sea como quiera, resulta que á pesar de la guerra incesante que se les hace, continúan siendo tan numerosos como antes. Júzguese, sino, observando que sus proezas no han disminuido, pues devoran anualmente unas 180.000 cabezas de ganado mayor, 560.000 carneros y 100.000 perros, ascendiendo las pérdidas que causan á más de 15 millones de rublos. Además, comen cada año, por término medio, 150 seres humanos. Las estadísticas son una gran cosa.

Parece que las lecciones de la última guerra chino-japonesa no han quedado sin efecto para los chinos.

China está en plena vía de transformación, y los hijos del Celeste Imperio quieren demoler la antigua leyenda que los representa como sepultados en sus tradiciones.

Han reconocido los inconvenientes del exceso de descentralización, y esperan sustituir los ejércitos y las flotas provinciales por un solo ejército y una sola marina nacionales.

Se aumentan las atribuciones del poder central, y se disminuyen las de los virreyes.

Han hecho ir profesores japoneses á China, cuando en visperas de la guerra no tenían más que desprecio para ellos, llamándolos *pequeños abortos*.

En una palabra: en China se trabaja más de lo que se cree fuera de allí. Los hombres de Estado, lo mismo que los letrados, no ocultan que lo porvenir está lleno de complicaciones para el extremo Oriente, y que su país está llamado á ser el campo de las más diversas contiendas.

Quieren también estar armados para cualquier eventualidad y para convertirse en una potencia con la cual haya que constar.

ECOS MADRILEÑOS

La Bolsa

El advenimiento al poder del partido liberal produjo un alza en los valores y una notable baja en los cambios.

Pero pasada la impresión del momento, se ha observado un descenso considerable en todos los valores, llegando los cambios á cotizarse á 29'30 beneficio sobre París á la vista.

Y la baja iniciada continúa, porque el sábado cerró oficialmente la Bolsa á 64,75 el 4 por 100 interior, y hoy ha abierto á 64,60, que fué el tipo que alcanzó en el Bolsin de agentes, y por lo visto, sigue la tendencia á la baja, sin fundamento bastante en concepto de muchos, á no ser que se atengan á los precios que los valores españoles obtienen en los mercados extranjeros.

El Sr. Puigcerver se propone crear de nuevo las Juntas administrativas que fundó el Sr. Gamazo, y que deshizo el Sr. Navarro Reverter.

El Banco de España está dispuesto á dar á este gobierno los 50 millones de pesetas que había ofrecido para las atenciones del Tesoro, al gabinete anterior.

El estado de dicho establecimiento de crédito continúa siendo el mismo, habiendo aumentado la circulación fiduciaria en una semana de 1.152.773.175, á 1.174.920.300, ó sea, con notas oficiales del balance publicado, un aumento de 22.147.125.

¿Hasta cuándo va á tolerarse esto? Ni Dios lo sabe.

De Sport

La sociedad de Fomento de la cría caballar, se dispone á celebrar las carreras de caballos de la temporada de otoño.

A este fin ha dado ya los anuncios correspondientes, fijando esta clase de *sport* para los días 4, 7 y 10 de Noviembre, á las dos y media de la tarde.

Las carreras del primer día, serán para el premio del señor marqués de la Viesca.

Las del segundo día, para el que concede S. A. la Infanta D. Isabel, un objeto de arte.

Y las del último día, para el premio de 2000 pesetas que otorga S. M. la Reina.

De teatros

Se confirma lo que se había dicho de la rescisión del contrato de los apreciables artistas Srta. Arana y Sr. Moncayo, con la empresa del teatro de la Zarzuela.

El sábado, y con el papel de Luisa, que en «La Viejecita» hacía la Arana, debutó la tiple Pilar Bárcenas, siendo muy bien recibida del público, que le tributó una ovación al terminar la canción del segundo cuadro, que tuvo que repetir.

La señorita Bárcena, procede de una compañía de *ópera barata*, como dice el empresario en «El duo de la Africana.»

Estos dos apreciables artistas que durante dos años han hecho ganar mucho dinero á la empresa del teatro de la calle de Jovellanos, hallanse disgustados, no con la empresa, que les ha cumplido y cumple sus compromisos, y la mima y los ayuda en todo cuanto desean, halagándolos para que estén contentos, sino con cierto director de escena que, no parece sino que se haya propuesto postergar á estos apreciables artistas, haciendo así resaltar más su personalidad.

Según noticias pasarán, si el asunto no se arregla satisfactoriamente, á formar parte de la compañía de Esclava, la señorita Arana y el Sr. Moncayo.

También el baritono Sr. Barnés, discípulo del Sr. Vérger, que este año iba á debutar en el teatro de la Comedia, ha decidido dejar el *género chico* y dedicarse

á la cosa grande, habiendo sido ajustado para el teatro Tacón, de la Habana.

Y no va más.

Cabildes

Sección varia

FRAGMENTOS DE UN VIAJE

Después de tan mala travesía cuando desembarqué en Cádiz, vi el mundo abierto. En efecto, en la Aduana me quitaron unos cuantos tabacos de la vuelta de abajo y de la de arriba, así es que por más vueltas que le daba, los tabacos no parecían.

También me despojaron de un reloj que daba la hora, de bueno que era, y un par de calcetines bien educados ó finos, como ustedes quieran y un tratado de la cría caballar con destino á mi amigo Sánchez Mirame y no me toques, encargo que me hizo hallándome enfermo en Camagüey por el conducto epático, pues se trataba de un hombre extremadamente bilioso.

En el muelle encargué á un mozo de sesenta años me llevase la maleta á casa, es decir, todo el equipaje á una foada de menor cuantía, ó sea de tres pesetas con principios ó bien educada, donde me instalé al poco tiempo.

Me condujeron á un cuarto que más parecía un despojo de habitación, cuyos muebles consistían en una cama estilo Romanones, dos sillas cardenalicias por los golpes que habían sufrido, una mesa que lo mismo podía ser de noche que de día y una palmatoria con una vela á la que habían quitado los galones, pues no era cabo ya, era *quelque chose*.

Cuando hube cambiado de traje me dirigí á *salir á manjar* dispuesto á devorar, no tres ó cuatro platos, sino su contenido con objeto de saciar el apetito y salir á recorrer la ciudad y tomar notas aunque no soy diplomático. Efectivamente, me siento cerca de la mesa y traen el primer plato: puré de cangrejos. ¡Malo! dije echándome hacia atrás; no me gusta. Me traen otra sopa que abrasada no la pude comer porque al camarero se le había olvidado traerme la cuchara. Segundo plato: ternera; pienso en Becerro de Bengoa y no me es posible pasar bocado. Tercer plato: trucha. ¡Demonio! exclamo acordándome de Sagasta; ¡pues tampoco la cato! Cuarto plato: chuletas; ¡oh! dije con alegría: ¡Viva Tetuán! y tanto me atraque que al poco rato sentía en el estómago puntos y comas. Postres: brevas; buena fruta! la predilecta de Amós Salvador.

Levántome de mi asiento y veo con asombro que el vino se me había subido á la cabeza. ¡Diablo! ¡diablo! repetía yo y me preguntaba: ¿cómo vas á salir así á la calle? Del brazo de una gaditana bueno, pero ¿de una turca? ¡Quía! ¡No promuevo conflictos internacionales porque sinó *¡oh! tempora ó More!*

Tomo la determinación de acostarme enseguida y me tumbo en el lecho. Me quito las botas de vino, los pantalones, el chaleco y la americana que traía de Cuba: cinco años de servicio.

Me quedo dormido como un tronco, caso de que los troncós duerman y al poco tiempo empiezo á soñar. ¡Qué sueño! El ministro de Estado lo veía convertido en pájaro el cual no decía más que: ¡Pío! ¡Pío! mientras un León en un Castillo lanzaba gritos estentóreos que repercutían en el *Montiu Rouge* de París; Bermejo se me representaba en traje de carpintero con una escuadra en la mano derecha y en la izquierda una vela; á Romanones le contemplaba comiendo Limones pasados de matute: tantos comió que al poco rato enfermaba tan gravemente que no tardó mucho en estirar la pata y ¡cosas de los sueños! al verme reir, en vez de pegarme tiró el bastón y salió embustero gritando: ¡antes se coje á un embustero que á un cojo! y después ¡qué se yo! los incidentes cómicos que presencié: Aguilera dando la mano afectuosamente á la estatua de Colón, de la Castellana; Correa metiendo en cintura á los subalternos; Blanco livido al leer el decreto nombrándole capitán general de Cuba; Campillo lanzando torpedos en todas direcciones; y por último, lo que me hizo despertar fué ver á Aguilera desplomarse sobre mí, pereciendo aplastado. Afortunadamente se trataba de una pesadilla.

Me estaba vistiendo cuando recibí un

telegrama de Madrid en el que decían que regresara á la corte.

Así lo hice: como no tenía cerillas regresé en el mixto.

C. M.

TELEGRÁFO

(De nuestro servicio particular.)

Madrid 13, 12 tarde.—(Números 3.026, 3.027, 3.028 y 3.029).

Un meeting

Anoche se celebró en el teatro de Variedades el anunciado meeting socialista.

Los compañeros Iglesias y Quejido hablaron acerca del servicio militar obligatorio siendo muy aplaudidos.

Hundimiento

Por haberse incendiado una casa de labranza en las inmediaciones de Valladolid, se hundió una tapia sepultando á cinco hombres. Uno de ellos resultó muerto.

Nombramientos

Hoy se harán los nombramientos de Directores generales de los diferentes ramos y el viernes los de Secretarios de Gobiernos.

Sorpresas

Los nombramientos de Directores sorprenderán a muchos que esperan cargos importantes de la política liberal.

Como son en gran número los pretendientes algunos recibirán amargo desengaño.

Intrigas

Las ha habido y muy importantes entre los que aspiraban á Direcciones generales.

A Cuba

Canalejas marchará á Cuba con el general Blanco.

De Roma

Telegrafian de la capital de Italia que hay serios disturbios populares por la cobranza de contribuciones.

Felicitación

Se la ha enviado por el cable muy expresiva el general Weyler el Sr. Romero Robledo.

EL CORRESPONSAL

Toros.—La corrida de hoy en Zaragoza

Número 173.—Depositado á las 5 de la tarde.—(Urgente).

Acaba de celebrarse la primera corrida de las fiestas del Pilar.

En sustitución de Reverte que está imposibilitado para la lidia ha toreado Enrique Bargas «Minuto.»

Los Carriquiris han sido voluntarios, sobresaliendo el sexto, quinto y cuarto, por el orden que se indica.

Guerra ha estado superiorísimo toreando y matando.

Ha ganado una oreja y prolongadas ovaciones.

Minuto ha toreado de capa muy bien, con la muleta desgraciado é imponderable en la muerte de los tres toros.

Cortó la oreja del cuarto. Caballos ocho.

La corrida ha sido calificada de muy buena.

Puzo.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de F. Delgado

Sustitutos para Ultramar

Empresa formal facilita sustitutos para Ultramar por precios módicos y con todas las garantías que puedan apetecer los interesados, obligándose á las reposiciones.

Detalles: Coso bajo, 3, 2.º

SECCION DE ANUNCIOS

Ultramarinos y Fábrica de Chocolates, elaborados á brazo de MIGUEL CAVERO HUESCA

Este establecimiento, que cuenta 21 años de antigüedad, avisa á su numerosa clientela de dentro y fuera de la capital, que ha recibido buena remesa de garbanzos buenos, legítimos castellanos, finísimos y muy económicos, desde el tamaño gordo al más delgado; también está bien surtida esta casa en todas las clases de géneros que expende y que vende con la mayor economía; 50 arrobas de queso roncalés legítimo; 300 botellas de vinos de Jerez y licores de varias clases; arroces superiores y media-

nos; azúcares terciados, blancos, pilón y cuadrillos; salchichón de Vich desde 19 reales kilo; jabones de primera; aceite de oliva superior; vino rancio y vino tinto seco, de la cosecha de esta casa, á 30 céntimos litro; 10 reales cántaro y 37'50 pesetas nietro; vinagre clarete; conservas de hortalizas en latas, clases garantizadas y precios nunca vistos. Nadie compre latas sin visitar antes esta casa; conservas; pescados de varias clases en latas de medio kilo; velas de cera pura garantizada; velas y cerillas de

segunda y tercera clase desde 9 reales kilo; bujías en cajas y á granel desde 1'65 pesetas kilo; pastas para sopa, varias clases; postres galletas, 20 clases, desde 5 reales kilo; chocolate de la Colonial, Española, Matias López y el tan superior que esta casa elabora á brazo; semillas de varias clases; almidón del Gato desde 4 reales kilo; cafés tostados y crudos; especias de todas clases, molidas y sin moler; cañamones, alpiste y otros muchos artículos que por su extensión no se enumeran.

La Competidora

PARA MAÑANA

Sardineta fresca.....	0'75 kilogramo	—
Id.....	10'90	—
Agujas.....	0'75	—
Merluza.....	1'50	—
Besugos.....	1'50	—

Se reciben encargos

Calle Nueva del Mercado, 5, Huesca

EL COLEGIO

de El Angel de las Escuelas, instalado definitivamente en los espaciosos locales del piso principal, Coso alto, número 51, dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, doctor en la Facultad de Filosofía y Letras y Profesor del Instituto de segunda enseñanza de esta provincia, continuará recibiendo, desde hoy, para durante el verano y para el próximo curso de 1897 á 1898, alumnos internos, medio-internos, vigilados y externos, tanto de primera como de segunda enseñanza y párvulos y á todos los que deseen prepararse para el examen de ingreso, para el de alguna ó algunas asignaturas ó para el grado de Bachiller.

Este Colegio no necesita más recomendaciones que la historia de sus resultados, que archivados están, tanto en los años que estuvo instalado en Zaragoza como en el tiempo que lleva de existencia en Huesca.

El que desee reglamentos se le remitirán.

Matilde Naude

Camisera y modista en blanco

Con el esmerado gusto y exactitud que tanto la ha acreditado, confecciona todo lo concerniente al ramo de camisería y toda clase de ropa blanca.

También confecciona, ajustándose rigurosamente á la moda, faldones de cristianar, canastillas y equipos de novia, desde el más modesto al más fastuoso.

Coso alto, 45, 2.º

SE VENDEN

á precios módicos rejas y balcones nuevos con herrajes, en la calle de San Justo y Pastor número 1.

Farmacia de J. Rodellar

Vega Armijo, 2.—Coso alto, 1 (esquina al porche)

Especialidades nacionales y extranjeras.—Aguas minero-medicinales.—Ortopedia.—Despacho esmerado.

Polvos anticloróticos (llamados de Adahuesca), medicación eficaz para la curación de la anemia, clorosis (opilación), dismenorrea y en general para todos los estados patológicos dependientes de pobreza ó debilidad de la sangre.

Medicamento acreditado y de seguros resultados. Precio de la caja, 1'50 pesetas.

Pomada especial para curar las grietas ó cortes de los pechos, pesetas 1'50 tarro.

Pomada contra la sarna.—Curación rápida y segura sin necesidad de friccionar todo el cuerpo.—Pesetas 1'50 tarro.

Harmoniums de Alexandre

RECONOCIDOS COMO LOS MEJORES

PIANOS, PIANOS, PIANOS

Instrumentos de música de todas clases

MÚSICA BARATISIMA

Juan Ayne, Fernando VII, 51, 53, y Coll, 23, Barcelona

ANSELMO LLANAS

Ex-Médico de Sanidad Militar

Consulta médico-quirúrgica y especial de las enfermedades del corazón y pulmones.

De once á una, Coso alto, 51

CONSULTA ESPECIAL

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

A CARGO DE

Don Julián Zeldin Seure

HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ Á UNA

Coso bajo, 42, 2.º

SE OPERAN CATARATAS

Habitación para arrendar

En la calle de San Salvador, números 12 al 18, se encuentra vacante un espacioso piso segundo con agua potable, lavadero y colador. Informes en el principal de dicha casa.

Azúcares y arroces

Por cada peseta de compra

Huesca

COSO ALTO, 24

Un buen regalo

Bujías estearicas

CANARIOS

Se venden garantizados desde cinco pesetas uno. Hembras á peseta.

Coso alto, 83, 2.º, derecha

Males de orina

Cura sin sondar ni operar. Dilatación de las estrecheces. Rotura y espelición de los cálculos (piedra) y arenillas. Catarro de la vejiga y de los riñones (cólicos nefríticos), próstata, incontinencia, debilidad, orina turbia con posos blancos ó rojos, con sangre, etc. Infalibles Sales Koch: 7 pesetas. Van correo. Calmante instantáneo de los dolores y ataques Consulta diaria, gratis y por correo. Gabinete Norteamericano, Montera, 33, 1.º, MADRID. Se venden en Huesca farmacia de D. José Rodellar.

SORDOS

Quien lo sea es por querer. 300 sordos, 300 curas. Contra sordera del Dr. Tompson, de New-York. Infalible en todas las sorderas, ruidos, zumbidos, flujos, etc., sin peligro y agradable 4 pesetas caja. Va por correo. Consultas, prospectos gratis y por carta, Dr. Herrera, calle de la Montera, 33, Madrid. Para curar y aliviar los males del Estómago por crónicos que sean. Discos Herrera, 4 pesetas. Van por correo. Consulta gratis. Se venden en Huesca

Farmacia de D. José Rodellar

Impotencia

Pérdidas, Debilidad Genital, Esterilidad Histérico, Nervosismo, Parálisis, Reblandecimiento, Cura infalible y rápida con el Tónico Koch, sin peligro, 9 pesetas caja. Va por correo. Consultas, prospectos gratis y por carta.

Gabinete Norteamericano

Montera, 33, 1.º—MADRID

Se venden en Huesca farmacia de D. José Rodellar.